

1. 本学の 21 世紀 COE プログラムの目的と 2 年間の成果、 今後の展望

COE 拠点リーダー
日本福祉大学社会福祉学部教授 二木 立

本研究プロジェクトの目的－福祉社会開発学の構築とそのアジア拠点の形成

グローバル化とローカル化が同時進行している現代社会では、人口高齢化、貧困と格差拡大、社会的排除などの新しい福祉問題が出現している。これらを解決するためには、地域社会を基盤にした社会福祉と社会開発を融合した新しい「福祉社会開発学」の構築が求められている。これが、2003年度に文部科学省の21世紀 COE プログラムに採択された、日本福祉大学の研究プロジェクト「福祉社会開発の政策科学形成へのアジア拠点」の課題意識である。

そのために、本研究プロジェクトでは、この2年間、日本福祉大学の大学院社会福祉学研究科と大学院国際社会開発研究科がそれぞれ蓄積してきた、先進国の高齢者ケアを中心とする福祉分野の政策科学・評価研究と発展途上国の貧困地域の参加型社会開発研究とを統合・融合して、新しい学問領域である「福祉社会開発学」を創出し、本学を中心にその「アジア拠点」を形成することをめざしてきた。従来この2つの領域の研究は、国内的にも、国際的にも別個に行われており、その統合・融合は世界初の野心的試みである。

本年3月に出版した『福祉社会開発学の構築』（ミネルヴァ書房）には、この2年間、各種シンポジウム・学会や本学COE推進委員会において積み重ねてきた学際的研究の成果を収録している。本書は、第1部福祉社会開発学構築の基礎作業、第2部社会福祉からの福祉社会開発学への接近、第3部国際開発からの福祉社会開発学への接近の3部構成で、合計11本の論文を含んでいる。

本研究プロジェクトを開始した2年前には、福祉社会開発学はまだアイデア・構想の段階にとどまっていた。しかしこの間の、時には激しい論争を含んだ共同研究を通して、研究プロジェクト参加者間の共通理解は深まった。その結果、本書では福祉社会開発学の基本的特徴を示せたと考えている。具体的には、政策環境として「地域社会」を重視し、地域社会の各主体間の相互作用を重視する「プロセス・アプローチ」と「アウトカム評価」とを統合することである。「地域社会」分析枠の手がかりも切り開けた。

福祉社会開発学の基礎となる5分野の研究の推進

本研究プロジェクトでは、このような福祉社会開発学の理論構築と密接に関わる、以下の5分野の個別研究も旺盛に推進してきた。①高齢者ケアの政策科学形成、②日本の中山間地における地域ケア、福祉社会開発モデル研究、③東南・南アジアにおける福祉社会開発の方法論的研究、④東アジア福祉

社会開発研究、⑤保健医療福祉の統合システムの研究。これらの研究の多くは、本学と学術交流協定を結んでいる中国・南京大学、韓国・延世大学校をはじめ、フィリピン国立大学、モンゴル国立大学、イギリス・マンチェスター大学等と共同で行っている。合わせて、「福祉社会開発学」に係わる国内外の専門職・準専門職の養成、研修教育のためのプログラムを設けている。

これら5分野の研究成果は、すでに以下の6冊の研究書の出版に結実している。『医療費抑制の時代を超えて』（医学書院、2004年）、『在宅高齢者の終末期ケア』（中央法規、2004）、『シリーズ国際開発第1巻 貧困と開発』（日本評論社、2004年）、『リハビリテーション国際開発入門』（三輪書店、2004）、『医療改革と病院』（勁草書房、2004）、『高齢化時代の医療・福祉経営』（桜井書店、2005）。

さらに、2005年度以降、以下の18冊の研究書の出版を計画している。『フィードバック型介護保険プロジェクト』、『中山間地域における福祉社会開発モデル研究』（全2冊）、『健康づくりと福祉社会開発』、『社会開発事例の国際比較（理論編・事例分析編）』（英文全6冊）、『グローバル化とアジアの地域保健』、『居住福祉学の構築－地域再生の論理』、『日中の居住福祉』、『日韓両国における福祉国家の形成・再編と福祉社会』（全2冊）、『韓国・中国・日本の保育・幼児教育と子育て支援』、『中国の高齢者福祉モデルについての研究』、『モンゴルの貧困家庭児童と家族』。

研究体制の再編成－3年目以降の飛躍へ向けて

本研究は、2005年度からいよいよ折り返し点の3年目に入った。そこで、福祉社会開発学の理論構築と個別研究の融合・統合を促進するために、過去2年間の研究実績を踏まえつつ、研究体制・テーマの大胆な「選択と集中」を行うこととした。

具体的には、上述した5分野の研究を以下の5領域に再編成した（カッコ内は領域コーディネーター）。領域A「融合推進研究」（平野隆之）、領域B「先進国の福祉政策評価研究」（近藤克則）、領域C「日韓比較研究」（二木立）、領域D「中国・モンゴル福祉社会開発研究」（野口定久）、領域E「南・東南アジア福祉社会開発研究」（穂坂光彦）。以下、各領域の概略を紹介する（カッコ内は研究番号）。

領域A「融合推進研究」は、本研究プロジェクトの扇の要の役割を果たす。「福祉社会開発学構築に向けての諸研究（A1）」を横断的に行うとともに、従来複数地域を対象にして行ってきた「日本の中山間地域の再生・福祉社会開発研究（A2）」の統合、および国内およびアジア地域での「人材養成研究（A3）」の融合（手法・方法・研究成果の共有化）をめざす。

領域B「先進国の福祉政策評価研究」は、旧第1分野（高齢者ケアの政策科学形成）の研究領域を拡大したものであり、「高齢者ケアの政策評価研究（B2）」、「健康の不平等研究（B3）」に加えて、近年先進国と途上国で共通の課題として注目されている「社会的排除研究（B1）」を新たに加える。この研究の重要性を強調するために、研究番号は意識的にB1とした。

領域C「日韓比較研究」は、従来複数の研究分野にまたがっていた個別の日韓比較研究を再編統合するとともに、大幅強化する。「日韓における福祉国家の形成・再編と福祉社会開発研究（C1）」、「保育・幼児教育と子育て支援の比較研究（C2）」に加えて、包括的な「医療・高齢者ケアの比較研

究（C3）」を開始する。

領域D「中国・モンゴル福祉社会開発研究」は、「中国の福祉社会開発研究（D1）」と「モンゴルの福祉社会開発研究（D2）」の2本柱からなる。中国の福祉社会開発研究は、本学の比較優位を考慮し、研究テーマを地域福祉・居住福祉に特化し、特に人材養成プログラムの開発研究と流動人口の研究を重視することとした。モンゴルの福祉社会開発研究は、国内的にも国際的にも他に類をみない先駆的な研究であり、しかも国立モンゴル大学との共同研究も進展しているため、独立した研究テーマとした。

領域E「南・東南アジア福祉社会開発研究」では、「社会開発理論研究（E1）」と「貧困住民の生存戦略形成と政策対応に関する研究（E2）」に加えて、新たに「東南アジア・南アジアとの比較における日本の福祉開発実践の動向調査（E3）」を開始することにした。特筆すべきは、社会開発理論研究について、余語トシヒロを中心として、英文の『社会開発事例の国際比較（理論編・事例分析編。全6冊）』の準備が着実に進んでいることである。

このような研究体制の大胆な再編成により、領域Aで福祉社会開発学の精緻化を進めること、および領域Cで各分野横断的な日韓比較研究を包括的に行うことを、特に重視している。

今後3年間、本学内外の研究者を結集した共同研究を推進することにより、本研究プロジェクト終了（2007年度）直後には、本プロジェクトの研究成果の集大成として、福祉社会開発学の基礎概念・政策研究・実践方法を体系的に記述したわが国初の教科書も出版したいと考えている。